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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Hay más puntos de venta de huachicol que gasolineras 
Existen 13 mil estaciones que cuentan con permiso y 30 mil lugares que comercializan 
combustible robado, señalan empresarios 

 
Con plan B, el INE sí se toca: Presidente 
Alistan modificaciones a Leyes Secundarias 

 
Utilizan sindicato para lavar dinero 
Triangula gremio 348 mdp que recibía de factureras 

 
“Claro que sí se toca el INE”, responde AMLO a oposición 
Política. Hoy discuten diputados la reforma electoral y el Presidente manda plan B; ratifica 
“hermandad” con sus tres candidatos a 2024, mientras que Ebrard y Monreal proponen un 
debate 

 
TEPJF: No es tiempo de reforma electoral; legal, el plan B: Mier 
Hoy envió la segunda opción de mi proyecto: López Obrador 

 
EU no aceptará negociar más allá del T-MEC 
Postura. Washington quiere debida y completa implementación: Consultor 

 
El empleo formal desacelera ritmo de generación durante noviembre 
En el mes se crearon 101,275 plazas, reportó el IMSS 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Con plan B, el INE sí se toca: Presidente; alista modificaciones a 
leyes secundarias  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/con-plan-b-el-ine-si-se-toca-presidente-alista-
modificaciones-a-leyes-secundarias/1556873 
Campeche. - Al reconocer que Morena no cuenta con mayoría calificada en 
la Cámara de Diputados para sacar adelante la reforma electoral 
constitucional, el presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que 
hoy enviará al Congreso una iniciativa para modificar la legislación, con el 
objetivo de reducir el aparato burocrático y prevenir la compra de votos.   
En su conferencia matutina, desde Campeche, señaló que sí existen puntos 
que se pueden cambiar en las leyes electorales, sin transgredir la Carta 
Magna. Entre éstos, destacó que su iniciativa priorizará dos: que el INE ajuste 
su presupuesto al compactar oficinas, para generar ahorros, y especificar en 
la ley la prohibición del uso de recursos públicos para la compra del voto. 
“El INE claro que sí se toca y se debe de tocar, que se sepa que la mayoría de 
la gente quiere la reforma”, dijo. Se prevé que, hoy, los diputados rechacen 
la propuesta original del Presidente y definan la ruta que seguirá su nueva 
iniciativa. En tanto, ayer, el mandatario envió al Senado su propuesta para 
cubrir una de las tres vacantes pendientes en la Cofece.     
 
“Claro que se puede tocar al INE”, refuta AMLO a opositores  
https://www.milenio.com/politica/amlo-preve-enviar-manana-plan-reforma 
Campeche. - Al contradecir a la oposición con la frase “el INE sí se toca”, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador informó que hoy enviará su 
propuesta de reforma legal en materia electoral, la cual incluye la 
compactación del instituto para ahorrar recursos y blindar los procesos para 
evitar la compra del voto. Desde Campeche, el mandatario aseguró que en 
su proyecto nunca se consideró tomar el control del padrón electoral. 
“Hay que luchar para limpiar de corrupción, de parcialidad al INE, hay que 
luchar por eso, claro que sí se toca y se debe de tocar. También que se sepa 
que la mayoría de la gente en México quiere la reforma, está demostrado en 
encuestas”, expresó. Pidió no sorprenderse frente a la decisión de la 
oposición de votar contra la reforma propuesta originalmente, que se votará 
hoy, y recordó que en ese plan sí estaban contemplados rubros como 
disminuir recursos a los partidos y eliminar a los plurinominales. 
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La cimentación del tramo 5 del Tren Maya dejará impactos 
mínimos: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/06/politica/003n1pol 
Campeche. - El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que los 
pilotes de cimentación que se usarán para el trazo elevado del Tren Maya en 
gran parte del tramo 5 (Cancún-Tulum) tendrán impactos mínimos en la 
zona y el medio ambiente. Y adelantó que la línea aérea que estará a cargo 
de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) iniciará operaciones a la par 
del proyecto ferroviario, en diciembre del próximo año, y tomará el nombre 
de Mexicana de Aviación. Durante la mañanera de ayer, que se realizó en la 
zona naval de esta ciudad, fue interrogado en torno a la cimentación de 
estas estructuras que se dijo entrarán a 25 metros de profundidad a fin de 
sostener la vía elevada para el paso del tren, a lo que respondió: 
Todo impacta y todo esta medido, pero es mínimo el efecto que tiene, 
porque donde va a entrar el pilote no hay nada que signifique afectar un 
manto acuífero, una cueva, mucho menos un sitio arqueológico, que los hay 
en cavernas. Todo está analizado, estudiado. No se va a afectar. 
 
Lanza AMLO doble amago: su aerolínea y cabotaje  
https://www.reforma.com/lanza-amlo-doble-amago-su-aerolinea-y-
cabotaje/ar2516306?v=3 
Campeche. - Un doble amago lanzó ayer el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador a aerolíneas nacionales y a extranjeras: anunció que permitirá que 
líneas extranjeras operen en destinos nacionales pero a la vez advirtió que 
en un año entrará en funcionamiento la línea gubernamental (a cargo del 
Ejército). Su anuncio ocurre frente a la situación de aerolíneas en quiebra 
como Mexicana, la emproblemada Interjet o que ya logró una 
reestructuración, como Aeroméxico, y en medio de la degradación a 
categoría 2 debido a que la autoridad de aviación civil mexicana no ha 
acreditado normas eficientes de seguridad y de experiencia de personal. 
"Con la nueva línea (militar), con el manejo de los aeropuertos ya en un plan 
integral, seguramente va a haber más viajes, va a bajar el precio del pasaje", 
dijo el Presidente. Además advirtió que permitirá el cabotaje. "Que las 
empresas extranjeras puedan llegar a Cancún y se les permita pasar a 
Campeche y a la Ciudad de México. O sea, liberar todo lo que tiene que ver 
con el transporte aéreo", manifestó. 
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Senado rechaza análisis fast track; cambios electorales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-rechaza-analisis-fast-track-cambios-
electorales/1556874 
El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal, informó que el pleno no aplicará un proceso fast  track al llamado 
plan B de la reforma electoral, aunque admitió que serán las comisiones las 
que decidan los tiempos que tomen para analizar la posible minuta que 
envíe la Cámara de Diputados. Ricardo Monreal destacó que el voto de los 
morenistas en el Senado será libre, en apego a la convicción de cada 
legislador. “Nosotros no vamos a otorgarle fast track a ninguna reforma, 
vamos a turnarlas a comisión; no vamos a dispensar trámites. Lo que hemos 
hecho siempre. “Vamos a turnarlas a comisiones y las comisiones decidirán 
el tiempo que debemos otorgarle a la discusión y habrá como siempre voto 
libre en razón de cada senador y cada senadora el grupo parlamentario 
tomará su decisión, como es siempre tomada, por acuerdo, pero también 
habrá libertad, como siempre ha habido libertad en el grupo 
parlamentario”, dijo. 
 
Morena insiste en juicio político contra Córdova; PAN pide 
“darle dientes” al INE  
https://www.milenio.com/politica/morena-san-lazaro-insiste-juicio-politico-lorenzo-
cordova 
Ciudad de México. - El legislador morenista Hamlet García acusó al 
presidente del Consejo General de INE, Lorenzo Córdova, de “jugar” del lado 
de la oposición y aplicar sanciones para causar daño a Morena, por lo que su 
bancada insistirá en el juicio político contra el funcionario, mientras el 
diputado panista Jorge Triana se manifestó por “darle dientes” a la autoridad 
electoral para castigar a los funcionarios que violenten la ley, como lo hacen 
las llamadas corcholatas. El consejero presidente los acusó además de 
iniciar la renovación presidencial de 2024 con un “juego ilegal, perverso, 
irresponsable y de agandalle”.  
El vicecoordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Triana, 
coincidió con el presidente del INE en que los aspirantes presidenciales de 
Morena iniciaron ya la sucesión anticipada y afirmó que fue el propio 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien dio el banderazo de salida 
a sus “corcholatas”, en una apología de la violación de la ley. 
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Remarcó la necesidad de “darle dientes” a la autoridad electoral para 
sancionar esas conductas y evitar que personajes como Claudia Sheinbaum, 
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López se burlen de las reconvenciones del 
INE y del Tribunal Electoral (TEPJF). 
 
Prevé gobierno federal pacificar al país en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preve-gobierno-federal-pacificar-al-pais-en-2024 
El gobierno federal dio a conocer el Programa Nacional de Seguridad 
Pública (PNSP) y el Programa Nacional para la Prevención Social de la 
Violencia y la Delincuencia (PNPSVD) 2022-2024, cuyo objetivo es que al 
final de este sexenio México recupere la paz, justicia y equidad. 
“Hacia finales de la presente administración y como resultado de la 
implementación de objetivos, estrategias y líneas puntuales del PNSP 2022-
2024, se espera que en el país haya sido restablecida la paz y se hayan 
recuperado las condiciones de convivencia social y la confianza en las 
instituciones de seguridad pública y de procuración de justicia, a partir de la 
puesta en práctica de la máxima que busca la solución pacífica de los 
conflictos mediante la prevención de la violencia y el delito, la proximidad 
institucional, la justicia procesal y cívica”, detalla el programa, publicado en 
el Diario Oficial de la Federación (DOF). 
 
Movimiento Ciudadano se mantiene solo; rechaza alianzas en 
2023 y 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/movimiento-ciudadano-se-mantiene-solo-
rechaza-alianzas-en-2023-y-2024 
Movimiento Ciudadano aprobó no hacer alianzas y contender solos en los 
procesos electorales de 2023 en el Estado de México y Coahuila, así como en 
el federal de 2024. La estrategia de continuar por su cuenta fue aprobada 
en la Convención Nacional Democrática, que se llevó a cabo este lunes en la 
Ciudad de México. El coordinador Dante Delgado sostuvo que tienen 
elementos para ganar la presidencia de la República en 2024. Incluso, señaló 
que los partidos que conforman actualmente la oposición ya están en el 
pasado. "Estoy seguro de que allá afuera hay millones de mexicanos que 
están ansiosos de tener una opción que no sea la alianza del PRIAN ni de 
Morena. Y, simple y sencillamente, vamos a ganar porque, por mucho, 
somos mejores que ellos", afirmó. 
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Está en riesgo la licitación de 5G  
https://www.reforma.com/esta-en-riesgo-la-licitacion-de-5g/ar2516385 
Ciudad de México. - La licitación del espectro radioeléctrico para el 
despliegue de la 5G programada para el próximo año está en riesgo por su 
alto costo, consideró el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). 
"Está en riesgo la licitación (IFT-12), como nos pasó con la IFT-10", comentó 
Sóstenes Díaz González, comisionado del IFT, en reunión con medios de 
comunicación. Lamentó que este tema escape de las facultades del IFT, 
pues el precio en cada una de las bandas de espectro las propone la 
Secretaría de Hacienda y el Congreso las ratifica, a través de la Ley Federal 
de Derechos. Recordó que este año, en la licitación IFT-10 de los 41 bloques 
de espectro disponibles quedaron 38 desiertos, pues los concesionarios no 
encontraron mejores condiciones de mercado para adquirir nuevas bandas. 
Javier Juárez Mojica, comisionado presidente del IFT, comentó que los altos 
costos del espectro presentes en la Ley Federal de Derechos siguen 
impactando al mercado. 
 
Hay más puntos de venta de huachicol que gasolineras  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hay-mas-puntos-de-venta-de-huachicol-que-
gasolineras 
El huachicol —gasolina robada mezclada con otros hidrocarburos— no para. 
A la fecha los puntos de venta de estos compuestos superan en 2.3 veces a 
todo el parque de gasolineras instaladas legalmente, mientras el huachicol 
fiscal vuelve a tener presencia en aduanas del norte del país. 
Empresarios propietarios de estaciones de servicio, quienes pidieron el 
anonimato por razones de seguridad, denunciaron que la venta de 
combustibles robados a Petróleos Mexicanos (Pemex) mediante tomas 
clandestinas “quita valor a negocios formales”. Se estima que, en el caso del 
mercado del diesel, esos puntos de venta ilegales controlan ya 20% de la 
comercialización, afirmaron. “Si bien el volumen de ventas de estos lugares, 
que se ubican a orillas de carreteras, en gasolineras con permisos de 
autoconsumo o comercializadores que trabajan en la clandestinidad, no son 
comparables con lo que venden las gasolineras, hay 30 mil puntos de venta 
ilegal, cuando en este momento el parque de gasolineras con permiso 
vigente suma 13 mil 248”, dijo la Organización Nacional de Expendedores de 
Petróleo (Onexpo). 
 
 

https://www.reforma.com/esta-en-riesgo-la-licitacion-de-5g/ar2516385
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hay-mas-puntos-de-venta-de-huachicol-que-gasolineras
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hay-mas-puntos-de-venta-de-huachicol-que-gasolineras


 

 

 

 
Sheinbaum: hemos quitado 80 mil mdp a corrupción y 
privilegios de funcionarios  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/06/capital/031n1cap 
Ciudad de México. - Al cumplirse cuatro años de su administración, la jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que 
en este tiempo pasamos de la corrupción, del uso de los recursos públicos 
para beneficio de privados, a un gobierno honesto que nunca traicionará al 
pueblo, lo que ha permitido obtener 80 mil millones de pesos que se han 
destinado a inversión pública y programas sociales. Con motivo de este 
cuatrienio, la titular del Ejecutivo local se dijo orgullosa de ser parte de la 
transformación del país que encabeza el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, declaración que provocó gritos de presidenta, presidenta de 
quienes se dieron cita en el teatro Esperanza Iris, la mayoría funcionarios y 
diputados de Morena, tanto locales como federales. Somos orgullosamente 
parte de la cuarta transformación de la vida pública de México y nosotros, 
con nuestros principios siempre, siempre, de no robar, no mentir y nunca 
traicionar al pueblo de México, insistió Sheinbaum Pardo al recordar que el 
27 de noviembre miles de ciudadanos refrendaron su apoyo al Presidente. 
 
Inician México-EU consultas informales por maíz transgénico  
https://www.reforma.com/inician-mexico-eu-consultas-informales-por-maiz-
transgenico/ar2516305?v=8 
Ciudad de México. - Ya comenzó la etapa de consultas entre el Gobierno de 
México y Estados Unidos por el tema del maíz transgénico, aunque aún en 
una fase informal, aseveró Francisco de Rosenzweig, socio en White & Case. 
Esto es con el fin de no terminar en un panel de arbitraje internacional. 
"Me parece que ya ahorita estamos en unas consultas previas a una consulta 
formal bajo el T-MEC; el diálogo entre autoridades es permanente y yo me 
atrevería a decir que ese proceso de consultas ya se está llevando porque lo 
que no se quisiera pues es que haya un reclamo formal de iniciar bajo el 
propio T-MEC un nuevo proceso de consultas como sucedió en energía", 
explicó De Rosenzweig.  
Lo que buscan los dos gobiernos es abordar ese tema de manera previa a 
que pudiera considerarse el inicio de un nuevo proceso de consultas en una 
solicitud ya hecha bajo las reglas del Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), en este caso por maíz amarillo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/los-reyes-magos-no-son-
fifis 
En la Cámara de Diputados les urge votar lo que se conoce como Ley Téllez-
Torres-Orozco. Nos comentan que Ignacio Mier, el coordinador de Morena, 
dio la instrucción a su bancada de abocarse a reformar la Ley Orgánica del 
Tribunal Federal de Justicia Administrativa para hacer un traje a la medida 
de la magistrada Natalia Téllez Torres Orozco, quien aspira a presidir ese 
órgano de justicia que es tan relevante en el equilibrio de poderes. Nos dicen 
que es importante que los legisladores de oposición mantengan los ojos 
abiertos en las modificaciones que se pretenden hacer, pues no vaya a ser 
que estén legislando con dedicatoria y no lo sepan. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-06/op239172 
EN EL partido naranja los ánimos se pusieron al rojo vivo. Y no es para 
menos, pues se está viendo que no están taaan unidos como se creía. Cosa 
de ver que, en la Convención Nacional de Movimiento Ciudadano, el gran 
ausente fue el gobernador Enrique Alfaro. 
MÁS DE UN asistente al cónclave emecista preguntó por qué no estaba ahí 
el mandatario de Jalisco. Lo que se dice en Guadalajara es que no lo 
invitaron... ¡y que tampoco le interesaba ir! Según esto, Dante Delgado y su 
equipo dirigente le han venido regateando a Alfaro su peso y su valor dentro 
del partido. 
QUE, en pocas palabras, no le quieren dar juego, pese a que el jalisciense fue 
quien los llevó a brillar en la cancha electoral, al arrebatarle la gubernatura 
de Jalisco al PAN. De ahí que resulta todavía más significativo el hecho de 
que Samuel García se destapara para la Presidencia, justamente en la 
convención de su partido. 
AYER MISMO Enrique Alfaro dio un manotazo estatal en la mesa al llamar al 
orden a los emecistas que quieren sucederlo y que ya andan de pleito. Sin 
embargo, da la impresión de que fue una de esas jugadas al estilo "te lo digo, 
Guadalajara, para que lo entiendas, Convención Nacional". 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1578 
Que el senador Félix Salgado Macedonio emplazó a los aspirantes 
presidenciales morenistas Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, 
Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña a sentarse a 
tomar un café para enviar un mensaje de unidad a los ciudadanos, de cara 
a la sucesión 2024, y pidió que nadie se vaya del movimiento, porque “en la 
política hay tiempos”, apenas horas después de que el Presidente ratificara 
su “hermandad” con los tres primeros y zanjara que con el zacatecano no 
tiene problemas. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El silencio de las antenas de Villamil  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-silencio-de-las-antenas-
de-villamil 
Cuando revelamos el reportaje sobre las casas y terrenos de Irma Eréndira 
Sandoval y John Ackerman, una andanada amenazante de tuits de 
funcionarios del obradorato se lanzó sobre un servidor y quienes trabajamos 
en Latinus. Pero hubo alguien que no dijo una sola palabra: contrario a su 
costumbre de atacarme cada que puede, esa vez, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador no dijo nada. Por eso me llamó la atención: otros 
reportajes de menos impacto de la opinión pública habían merecido sus 
calumnias, ¿por qué esta vez no? 
La investigación, del periodista Mario Gutiérrez Vega, era fácil de entender: 
la secretaria de la Función Pública y su esposo acumulaban casas y terrenos 
cuyos valores en el mercado no eran explicables por los sueldos y empleos 
que han tenido y declarado; incluso una de las propiedades la habían 
recibido de regalo del gobierno de la Ciudad de México cuando ya mandaba 
el movimiento político al que pertenecen. 
 
Mario Maldonado 
Van por operadores de Fayad y Murat  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/van-por-operadores-de-fayad-
y-murat 
Los exgobernadores priistas Omar Fayad y Alejandro Murat no recibieron 
consulados o embajadas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, 
como sí lo hicieron otros de sus excorreligionarios, algunos ya expulsados 
del PRI. Pese a haber “entregado” sus estados a Morena, los exmandatarios 
están siendo investigados, junto con sus principales operadores y líderes del 
partido con el que llegaron al poder en sus entidades.  
Al inicio del gobierno del morenista Julio Menchaca, en Hidalgo, se detectó 
una red de corrupción en por lo menos 13 municipios del estado. La 
investigación se denominó la “Estafa Siniestra”, mediante la cual se 
desviaron más de 500 millones de pesos de recursos públicos.  
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Salvador García Soto 
Viene otra guerra política en Tamaulipas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/viene-otra-guerra-politica-
en-tamaulipas 
Cuando parecía que con el triunfo de Morena en la gubernatura de 
Tamaulipas en los pasados comicios de junio y la reactivación de las 
denuncias por delitos federales en contra del exgobernador Francisco 
García Cabeza de Vaca se había resuelto ya la guerra política entre el 
panismo y la 4T por el territorio tamaulipeco, la muerte del senador 
morenista Faustino López Vargas, en un trágico accidente automovilístico, 
y la necesidad de sustituir al senador fallecido, ha vuelto a reactivar esa 
confrontación política por la elección extraordinaria que se llevará a cabo 
para elegir a un nuevo representante de Tamaulipas ante el Senado de la 
República. Por increíble que parezca y en algo que evidencia la necesidad 
urgente de fuero constitucional, ante la posibilidad de que la FGR lo 
detenga en cualquier momento, el exgobernador Cabeza de Vaca ha 
expresado su intención de postularse como candidato al Senado y 
contender en esa elección extraordinaria que le daría dos años de 
protección constitucional si llega a ganar las votaciones. Más increíble aún 
es que la dirigencia nacional del PAN, encabezada por Marko Cortés, esté 
avalando e impulsando la posibilidad de hacer candidato a un 
exmandatario que está acusado de delitos graves bajo el argumento de que 
“es víctima de una persecución política del gobierno”. 
 
Héctor de Mauleón 
El día que ardieron las carreteras  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-dia-que-ardieron-las-
carreteras 
Quisieron escapar e impactaron un camión contra el muro trasero del penal 
de Cieneguillas, entre las torres 2 y 3. Eso mismo habían hecho, apenas en 
octubre pasado, ocho internos de alta peligrosidad que se hallaban aislados 
en un área ubicada entre ambas torres, a fin de que los integrantes de un 
grupo criminal contrario no pudieran atacarlos.  Corría la tarde del sábado 8 
de octubre de 2022. A las 16:15, dos pick up chocaron contra el muro y 
lograron abrirle un boquete. Los internos estaban listos, esperando la 
llegada de sus cómplices.  
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En esa operación participaron al menos 12 camionetas. A una de estas, los 
prófugos le prendieron fuego. Helicópteros militares sobrevolaron durante 
horas los alrededores del penal, ubicado a unos kilómetros de Zacatecas, 
pero no lograron localizar a los internos. 
 
Sergio Sarmiento 
Campañas eternas  
https://www.reforma.com/campanas-eternas-2022-12-06/op239174 
"Haces campaña en poesía. Gobiernas en prosa". Mario Cuomo 
El artículo 41 de la Constitución establece que "la duración de las campañas 
en el año de elecciones para Presidente de la República, senadores y 
diputados federales será de noventa días... En ningún caso las precampañas 
excederán las dos terceras partes del tiempo previsto para las campañas 
electorales". La restricción es absurda: prohíbe a los políticos hacer política, 
excepto en períodos muy cortos. Fue una de las muchas tonterías que se 
incluyeron en la reforma electoral de 2007, pero era una de las exigencias 
de la izquierda después de la derrota electoral de López Obrador en 2006. 
Hoy que esa izquierda ha llegado al poder ha decidido desobedecer su 
propia prohibición. Los tres aspirantes oficiales para suceder al Presidente, 
las "corcholatas", están en abiertas campañas electorales y le echan la culpa 
al INE de las restricciones que ellos mismos impulsaron. 
 
Carlos Marín 
A lo que llevan lecturas erradas  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/a-lo-que-llevan-lecturas-
erradas 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, informó que el viernes recibió una 
notificación de la Comisión de Quejas del Instituto Nacional Electoral que la 
obliga, como medida cautelar, a deslindarse de la propaganda que la 
impulsa para las elecciones de 2024. El aviso asienta que la suscrita ha 
tenido conocimiento de la existencia y uso del hashtag #EsClaudia en 
distintos espacios de la (sic) Ciudad de México y otras ciudades del país, ya 
sea a través de lonas, pinta de bardas o en redes sociales.  Pese a que para 
ella eso “no es el fondo del asunto”, acató la orden y hasta publicó tal cual el 
texto (con el que dijo no estar de acuerdo) que se le pidió difundir. 
La razón de la medida, sin embargo, no solo es clara sino favorece sus 
aspiraciones políticas porque, al marcar su raya frente a los promocionales  
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que la promueven para 2024, esteriliza el sospechosísimo sembrado por 
quienes piensan que su propaganda se financia con dinero público en 
abierta precampaña ilegalmente anticipada. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Bomba de Ebrard: debates de precandidatos  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/bomba-de-ebrard-
debates-de-precandidatos 
Una pregunta: ¿el tiempo es amigoo enemigo de la verdad? Florestán 
Ya en Londres, en septiembre pasado, Marcelo Ebrard me había confirmado 
que iba con todo por la Presidencia de la República vía Morena-López 
Obrador. Pero ayer lanzó una bomba a Morena y a su palacio: ¡El debate! de 
cara a la encuesta entre sus presidenciales, y no uno, varios, esquema no 
previsto hasta ahora y que podría alterar su proyecto de las encuestas. 
Y Ebrard fue más allá: dijo que Morena tiene que definir cuándo deben 
renunciar los precandidatos con cargo público, entre enero y febrero a más 
tardar; cuándo van a ser los debates que en esta declaración propuso, 
cuándo se va a hacer la encuesta y que cada cual pueda proponer una 
encuestadora de su confianza. 
 
Enrique Quintana 
La oposición sigue en su laberinto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/06/la-oposicion-sigue-
en-su-laberinto/ 
Ayer, el presidente López Obrador ironizó: la alianza opositora tiene más 
candidatos que simpatizantes. Se trata de un patrón de comportamiento 
que no ha tenido respuesta entre sus detractores: usa la burla como un 
recurso de la política. Y con ello obtiene resultados. Hace enojar a sus 
oponentes y logra que sus apologistas celebren sus dichos. 
Si usted observa, buena parte de las críticas y cuestionamientos que recibe 
López Obrador de los partidos opositores se expresan como molestia o 
enojo. Pero hay muy pocas que utilicen la ironía como un recurso para 
cuestionarlo. Sí hay algunas, pero no son de los políticos opositores. 
Aun las de críticos en redes sociales, llegan sobre todo a los círculos que ya 
están en contra del presidente. Si pensamos en los críticos fervientes y los 
partidarios incondicionales, tal vez pudiéramos sumar un 60 por ciento o 
poco más de la población mexicana. 
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Darío Celis 
Cartograf le pega a la banca con 200 mdd  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/12/06/cartograf-le-pega-a-la-
banca-con-200-mdd/ 
EL QUEBRANTO QUE Cartograf, uno de los principales fabricantes de cartón 
del país, produjo al sector bancario, asciende a casi 200 millones de dólares, 
algo así como tres mil 700 millones de pesos. 
Por el desvío del cobro de facturas ya se ejercitó una orden de aprehensión 
contra su accionista principal, el empresario de Aguascalientes, Juan José 
Páramo Riestra. 
Para continuar realizando estos desvíos fraudulentos y ocultar los recursos 
que comprometió a través de la empresa Cartograf, Páramo suplantó a 
aquélla con la creación de una nueva empresa: Cartwood. 
El hombre de negocios involucró en sus fraudes a su propia madre, la señora 
Martha Lidia Riestra y Saad, y a su hija, María Páramo Oñate, ya que las 
designó como accionistas de la mencionada Cartwood. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/06/opinion/008o1pol 
Ha sido en principio una cubetada de agua fría a los partidos X (es decir, los 
agrupados alrededor de la gerencia de Claudio X. González: InAcción 
Nacional y lo que queda del De la Revolución Democrática, con el 
PRIAlitismo como adúltero aliado, siempre en aptitud de salir en la noche 
por cigarros –electorales, podrían ser esta vez– y no regresar a la coalición). 
En caso de sostenerse el acuerdo de Movimiento Ciudadano (MC) expresado 
ayer en la Convención Nacional Extraordinaria por su fundador y accionista 
principal inamovible, Dante Delgado Rannauro, en el sentido de no aliarse 
en 2024 con ningún partido, la presunta unidad opositora quedaría rota. 
En ninguna de las hipótesis emecistas viables hay buenas noticias para Va 
por México: sin el partido naranja se dividiría el voto opositor, lo cual 
beneficiaría a Morena y sus aliados, pero en una proporción aún 
impredecible. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/06/opinion/006o1eco 
La noche del 1º de julio de 2018 salió Lorenzo Córdova a la televisión a 
informar con amargura que datos preliminares del conteo rápido indicaban 
una clara tendencia en favor del candidato presidencial de la coalición 
Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador. Antes había 
llamado al presidente Peña Nieto para que le diera luz verde, según 
revelaron posteriormente personas del entorno del ahora poseedor de una 
visa oro de España, que le permite vivir a sus anchas y disfrutar las delicias 
de aquel país. López Obrador no se había acercado a Córdova a lo largo de 
su campaña a pedir ningún tipo de favor ni que se abstuviera de cometer 
otro fraude como había sucedido antes. Lencho luego se ha querido 
presentar como un apóstol de la democracia, pues siendo presidente el INE 
reconoció el triunfo al candidato opositor. En todo caso, si hay algún mérito, 
le correspondería a Peña Nieto, quien fue el que autorizó al chalán que le 
debía el cargo. Andrés Manuel confirmó en la mañanera que no les debe 
nada a Los intocables de la mafia del poder. La presidencia se la debe 
exclusivamente al voto de los ciudadanos de México. Habló de las trabas que 
el INE está poniendo a Claudia Sheinbaum, porque sus simpatizantes se 
expresan con la frase Es Claudia. No tardarán en ponerle obstáculos 
también a Marcelo Ebrard, quien públicamente presentó a los comités que 
promoverán su candidatura en los estados de la República. Curiosamente 
el INE no se ha dado cuenta del activismo de los quitapones, el priísta 
Enrique de la Madrid ni de Samuel García, de Movimiento Ciudadano. 
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Entrega Gobierno de la transformación títulos de propiedad a 
más de 400 mujeres rurales de ejidos y comunidades de 
Zacatecas  
https://www.zacatecas.gob.mx/entrega-gobierno-de-la-transformacion-titulos-de-
propiedad-a-mas-de-400-mujeres-rurales-de-ejidos-y-comunidades-de-zacatecas/ 
Zacatecas. - En el marco de los 16 días de Activismo sobre la no Violencia 
hacia las Mujeres, el Gobierno de la transformación, a través de la Secretaría 
de las Mujeres (Semujer), en coordinación con el Gobierno de México, a 
través del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, entregó 
títulos de propiedad a zacatecanas de diferentes municipios del estado. 
Zaira Ivonne Villagrana Escareño, secretaria de las Mujeres, señaló que el 
objetivo es fortalecer los derechos de las zacatecanas mediante la entrega 
oficial de documentos a integrantes de ejidos y comunidades de la entidad, 
con la finalidad de garantizar el acceso a la tierra y sus derechos agrarios. 
Resaltó que, bajo la encomienda del Gobernador David Monreal Ávila, la 
entrega de los documentos se dio en cumplimiento a uno de los 
compromisos más urgentes con las mujeres zacatecanas, consistente en 
brindar certeza a la propiedad de aquellas que honrosamente pertenecen 
al sector agrario de la entidad. 
 
Denuncian a presidenta del Comisariada Ejidal de Putla por 
abusos de poder  
https://www.rioaxaca.com/2022/12/05/denuncian-a-presidenta-del-comisariada-ejidal-de-
putla-por-abusos-de-poder/ 
Oaxaca, Putla. - Avecindados y ejidatarios reconocidos pertenecientes a los 
anexos del Ejido de Putla de Guerrero, denunciaron a la actual presidenta 
del Comisariada Ejidal Fany Ivonne Guzmán Vásquez, ante una serie de 
irregularidades, trámites burocráticos y malos tratos que reciben por parte 
de su persona. Los quejosos urgieron a las autoridades federales del 
Registro Agrario Nacional (RAN) y de la Procuraduría Agraria (PA) 
responsables en Oaxaca para que atienda las arbitrariedades con las que se 
viene conduciendo esta servidora pública, quien con mucha prepotencia 
maltrata y humilla a todos campesinos que acuden a las oficinas a realizar 
algún trámite, señalando que les grita y los humilla porque dice desconocen  
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la ley agraria, lejos de que los apoye y les facilite o mínimo les indique cómo 
deben ejercer sus derechos agrarios. Los ejidatarios de Putla de Guerrero 
ante esta situación de prepotencia, mal trato, arrogancia y gritos por parte 
de la comisariada Fany Ivonne Guzmán Vásquez, han colocado lonas y 
efectuado marchas para denunciarla esperando la intervención de las 
autoridades, tal es el caso de los campesinos de San Antonio Acatlán 
quienes colocaron una manta donde prohíben a la comisariada la entrada a 
su pueblo tanto de la presidenta como de su mesa directiva. 
 
Invierte Media Luna 10.6 millones en obra social en Eduardo 
Neri  
https://guerrero.quadratin.com.mx/invierte-media-luna-10-6-millones-en-obra-social-en-
eduardo-neri/ 
Guerrero, Acapulco. - La empresa Minera Media Luna, hizo entrega de obras 
e infraestructura social en seis comunidades de Eduardo Neri por un monto 
de 10 millones 692 mil pesos, en una combinación de recursos propios, a 
través de los Convenios de Desarrollo Comunitario Participativo, (Codecop) 
y del programa de mejoramiento de espacios públicos Enchulando Juntos 
Nuestra Comunidad, el cual se aplica por segundo año consecutivo en la 
región Centro de la entidad. De acuerdo con un boletín, se trata de una 
inversión sin precedentes que la iniciativa privada realiza en obra social e 
infraestructura, dijo el vicepresidente de México para Torex Gold, Faysal 
Rodríguez Valenzuela, quien indicó en el acto protocolario de entrega, 
efectuado en la comunidad de San Miguel Vista Hermosa. 
Por su parte, el comisario de Puente Sur Balsas, Emmanuel Cuevas 
Rebolledo expresó el agradecimiento que los habitantes de esa comunidad 
tienen con la empresa por las obras realizadas, y como su representante, 
ofreció seguir en la ruta de entendimiento por el futuro de la población. 
En el acto de entrega estuvieron presentes además, en representación de la 
gobernadora el delegado de servicios educativos de la zona Centro, Víctor 
Hugo Leyva Nabor; el director de residuos de Semaren, Moisés Castro 
Casarrubias; el jefe de la unidad de aprovechamiento forestal de la 
Semarnat, Noel Cruz González; de la Procuraduría Agraria, Ambrosio Adán 
Cuevas; el delegado municipal de San Miguel, Pedro Tolentino; el presidente 
del Comisariado de Puente Sur Balsas, Valente Reyna; y el sacerdote de la 
arquidiócesis de Chilpancingo, Rosendo Rodríguez de Jesús; así como 
estudiantes, familias de las diferentes comunidades beneficiadas, 
contratistas y colaboradores de MML. 
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Se prolonga reunión de comuneros en Tetelcingo; discuten 
acuerdos para renovar al comisariado  
https://suracapulco.mx/impreso/2/se-prolonga-reunion-de-comuneros-en-tetelcingo-
discuten-acuerdos-para-renovar-al-comisariado/ 
Guerrero, Iguala. - La asamblea general en la comunidad nahua de San Juan 
Tetelcingo, municipio de Tepecoacuilco, la cual inició al mediodía de este 
domingo en la que se busca tomar acuerdos entre los vecinos para renovar 
la Comisaría de Bienes Comunales luego de que el viernes se suspendió la 
elección ante la denuncia de irregularidades, continuaba hasta las 9:30 de 
la noche. El viernes luego de que desde las 11 de la mañana se intentó realizar 
el proceso para elegir al nuevo presidente del comisariado de Bienes 
Comunales en relevo de Juan Urbano Mendoza Villalba, la elección se 
suspendió ante la denuncia de irregularidades como acarreo de pobladores 
de otras comunidades y una lista en la que presuntamente aparecen aún 
personas que han fallecido y que mediante usurpadores pretendían que 
votaran. Además, denunciaron que el grupo del comisariado saliente, que 
es apoyado por la actual administración municipal que preside el alcalde 
panista Félix López Olivares, inició el proceso de votación sin un orden del 
día y sin permitir a la planilla opositora afín a Morena, registrar a su 
candidato. También señalaron que al tiempo de iniciar el pase de lista de 
asistentes se les pedía votar en otra lista que el mismo comisariado Urbano 
Mendoza llevaba y que no ha sido depurada de personas que han muerto. 
Luego de la cancelación de la elección, en la que pobladores denunciaron la 
inasistencia de representantes del Registro Agrario Nacional (RAN), de la 
Procuraduría Agraria (PA) y del gobierno municipal de Tepecoacuilco, un 
grupo afín a Morena se trasladó a la Comisaría Municipal en la que firmaron 
una minuta de acuerdos donde expusieron las inconsistencias de la elección 
y acordaron una asamblea general para el mediodía de este domingo con 
la finalidad de determinar otra fecha de la elección. 
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Gobierno de México prioriza a mujeres y grupos vulnerables 
para obtener vivienda adecuada; se han entregado más de 980 
mil subsidios  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/gobierno-de-mexico-prioriza-a-mujeres-y-grupos-
vulnerables-para-obtener-vivienda-adecuada-se-han-entregado-mas-de-980-mil-subsidios 
Chile, Santiago. - El Gobierno de México a través de la Política Nacional de 
Vivienda que coordina la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) prioriza a las mujeres y grupos vulnerables para obtener 
una vivienda adecuada; a la fecha se han entregado más de 980 mil 
subsidios para promover la autoproducción con inversión de 3 mil millones 
de pesos. Así lo informó la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y 
Agrario, Edna Elena Vega Rangel en la XXXI Asamblea General del Foro de 
Ministros y Autoridades Máximas de la Vivienda y el Urbanismo de América 
Latina y el Caribe (Minurvi), que se llevó a cabo en la sede central de la 
Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), en Santiago 
de Chile. Al representar al Gobierno de México, Vega Rangel destacó que la 
autoproducción con asistencia técnica constituye un instrumento efectivo 
para garantizar el derecho humano a la vivienda adecuada, e informó que 
en nuestro país hay 35.2 millones de viviendas, de las cuales 8.5 millones 
registran rezago habitacional, y “esta administración ha logrado reducir más 
de un millón de hogares que viven en esta situación mediante las nuevas 
políticas implementadas”. 
 
Tren Maya: avanzan trabajos en estaciones Villa El Triunfo y 
Edzná  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-avanzan-trabajos-en-estaciones-villa-el-
triunfo-y-edzna 
Los trabajos de construcción del Tren Maya avanzan en las estaciones Villa 
El Triunfo, en Balancán, Tabasco, y Edzná, en Campeche, junto con tendido 
de balasto, conformación de terraplén, construcción de pasos de fauna y 
generales, bases de montajes de rieles, instalación de postes para catenaria 
y colocación de durmientes. En el tramo 1, de Palenque a Escárcega, 
progresa en Balancán, Tabasco, la construcción de instalaciones 
hidroneumáticas, cuarto de residuos, subestación, circuitos eléctricos, fosas  
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para escaleras eléctricas y cimentación de elevadores de la estación Villa El 
Triunfo. También avanza el tendido de balasto, con espesor de diez 
centímetros, sobre el cual posteriormente se apoyarán rieles y durmientes. 
En el tramo 2, que va de Escárcega a Calkiní, continúa la conformación de 
terraplén a la altura de los municipios de Dzitbalché y Hecelchakán, donde 
también se realizan aproches para pasos de fauna y colados para pasos 
generales. 
 
Inicia ofensiva yoreme contra Semarnat  
https://riodoce.mx/2022/12/05/inicia-ofensiva-yoreme-contra-semarnat/ 
Sinaloa. - “No nos vamos a dejar, así tengamos que seguir luchando ocho 
años más contra estas ratas; no nos van a doblar ni nos van a fregar con sus 
amenazas. No nos van a meter miedo, ni los gobiernos, ni ellos, ni sus 
mandaderos, porque todos vamos a defender lo nuestro, lo que los 
extranjeros nos quieren arrebatar con un puñado de traidores y 
vendepatrias, de políticos mafiosos, es nuestra tierra, que vengan por ella”, 
afirmó doña Guadalupe Espinoza Acosta, una mujer yoreme, bajita de 
estatura, entrona y ya entrada en años. “Si la lucha contra los amoniacos la 
comenzamos cuando nada valíamos, hay que terminarla ahora, que los ojos 
del mundo están sobre nosotros. La terminamos, a lo que cueste”, secundó 
en una reunión que con más de 50 mujeres y varios hombres más se celebró 
el pasado miércoles en el centro ceremonial San Ignacio de Loyola, en el 
campo pesquero Lázaro Cárdenas. Ella, junto con don Federico Villegas 
Guillén y 50 personas más firmaron las quejas contra la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) que un enviado de la Quinta 
Visitaduría de la Comisión Nacional de Derechos Humanos recepcionó por 
violaciones diversas a las garantías de los pueblos indígenas y defensores 
del medio ambiente, al no remitir a tiempo las conclusiones de la consulta 
a pueblos originarios ordenadas por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) y que aún no se determinan. 
 
Muchos y muy graves retos en la gestión de residuos sólidos: 
Semarnat  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/05/sociedad/muchos-y-muy-graves-retos-en-
la-gestion-de-residuos-solidos-semarnat/ 
En la gestión de residuos sólidos se enfrentan “muchos y muy graves retos”, 
como lo es el aumento en su generación, el escaso aprovechamiento, la 
proliferación de tiraderos a cielo abierto, la contaminación de cuerpos de  
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agua superficiales y subterráneas, la afectación de la biodiversidad y la 
degradación del suelo, señala el Programa nacional para la prevención y 
gestión integral de residuos 2022-2024. El documento de la Semarnat 
publicado en el Diario Oficial de la Federación indica que en el país se estima 
que cada día se generan 120 mil 128 toneladas de residuos sólidos urbanos, 
pero el 16 por ciento en promedio no se recolecta, y el nivel más bajo de 
recolección se da en el sur del país donde el 31 por ciento queda sin control. 
Plantea que para cambiar el paradigma de gestión se requiere abordar la 
problemática desde un enfoque medioambiental, social, económico, 
financiero, tecnológico, normativo y administrativo. 
 
Con mamparas insisten en delimitar zonas de Puebla y Tlaxcala  
https://www.publimetro.com.mx/noticias/2022/12/06/limites-territoriales-puebla-y-
tlaxcala-este-es-el-conflicto-entre-autoridades/ 
Puebla. - Por segunda vez, autoridades de San Pablo de Monte colocaron 
mamparas para delimitar las zonas limítrofes de Puebla y Tlaxcala. Esto, 
luego de que autoridades del vecino estado han señalado que se ha 
invadido parte del territorio. En junio pasado, también hubo colocación de 
tres señaléticas por parte del ayuntamiento representado por Raúl Juárez 
Contreras en localidades limítrofes con Puebla, lo cual revivió las diferencias 
entre ambas jurisdicciones. En ese entonces las mamparas, con los logos del 
ayuntamiento de San Pablo del Monte, tenían el mensaje de que “el 
Congreso de la Unión ha tenido a bien decretar lo siguiente: Se aprueban 
en todas sus partes los convenios de límites, celebrados entre los estados de 
Puebla y Tlaxcala, por lo que definitivamente, trazada la línea de límites 
entre ambas entidades federativas, son límites entre los estados de Puebla 
y Tlaxcala”. La determinación del alcalde tlaxcalteca fue con base en el 
decreto presidencial de 1889, en el que se establecen los límites territoriales 
entre los estados de Tlaxcala y Puebla. Incluso, en septiembre de este año, 
el Consejo ejecutivo municipal San Pablo del Monte Tlaxcala, dirigió un 
escrito al presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador y al 
secretario de Desarrollo Agrario y Urbano, Román Meyer Falcón, en el que 
se pide la intervención en el conflicto, limitar ambos sitios y que no haya 
enfrentamientos políticos o sociales. 
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Desplazados de Chenalhó por conflicto de tierras exigen ayuda 
humanitaria  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/06/estados/029n3est 
Chiapas, San Cristóbal de las Casas. - Los 244 indígenas tsotsiles que fueron 
desplazados desde el pasado 29 de septiembre del ejido Santa Martha, 
municipio de Chenalhó, pidieron a las autoridades de los tres niveles de 
gobierno que les envíen ayuda humanitaria porque carecemos de lo 
necesario y estamos sufriendo. A través de su representante Manuel Gómez, 
los afectados dijeron que han solicitado maíz, azúcar, café, soya, carne, 
huevo y agua, ya que los niños nos lo piden, pero el gobierno sólo manda un 
poquito de Maseca y sopas de pasta.  
Los lugareños fueron desplazados por la disputa de 49 hectáreas entre los 
mismos habitantes de Santa Martha y se encuentran refugiados en la 
comunidad de Polhó, del mismo municipio de Chenalhó. 
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